

Los desalojos forzados y la criminalización de derecho a la tierra



Director Ejecutivo del CESPAD:

Gustavo Irías

Elaboración del texto:

Engels López

Corrección de estilo:

Claudia Mendoza

Este texto es parte de la serie “Informes de Monitoreo del contexto de los recursos naturales y la resistencia comunitaria” en el marco del Proyecto: DEFENSA DE TERRITORIOS Y DERECHOS HUMANOS POR MOVIMIENTOS SOCIALES EN HONDURAS apoyado por la Federación Luterana Mundial (FLM). Estos informes se construyen con base en la información digital de los diarios nacionales: Tiempo, La Tribuna y El Heraldo. La organización de la información y los comentarios valorativos son responsabilidad del equipo del CESPAD, además, se respaldan por la experticia institucional y la incorporación de informes y estudios relevantes sobre esta temática.

PRIMERA PARTE

Los desalojos forzosos y la criminalización de derecho a la tierra

El contexto entre los meses de julio a diciembre del 2015, estuvo marcado por una serie de desalojos forzados y violentos en contra de pueblos originarios, asentamientos campesinos y grupos de pobladores por parte de las fuerzas policías y militares del Gobierno. Estos hechos ponen en el escenario público, problemas concretos a los que los gobiernos siguen sin darle respuesta y que ameritan una valoración profunda que analice su raíz y proponga probables soluciones.

Los gobiernos han tratado de legitimar y justificar los desalojos territoriales, sin embargo, se trata de un tema cuyos problemas estructurales, comienzan analizándose en este documento con elementos conceptuales. Desde la Sociología Urbana y la Sociología Rural, distintos teóricos¹ ubican la temática de los desalojos enmarcada en los siguientes puntos:

1. **Política específica del Estado:** Las leyes nacionales y el marco normativo de Honduras establecen los desalojos forzosos y la criminalización de los asentamientos humanos considerados “irregulares”. Los operadores de justicia, conjuntamente con los miembros de los aparatos represores tienen “luz verde” para la ejecutoria de ese tipo de acciones.
2. **Contenido de fuerza y coacción:** los desalojos ocurren en el marco de prácticas autoritarias, de intimidación, de represión, captura, desaparecimiento e incluso asesinatos de algunos de los miembros de los grupos que se oponen a la medida. En ese sentido, los desalojos en Honduras se han caracterizado por dejar a su paso grandes costos y violación a los derechos humanos.
3. **Globalización de las fuerzas económicas:** los espacios urbanos y rurales se han convertido con mayor fuerza, en fuentes para el desarrollo del capitalismo, ya sea por la ubicación socio espacial del mundo urbano y los recursos naturales provenientes del espacio rural. Son elementos que conllevan a poner en práctica los desalojos, para garantizar la inversión privada y la reproducción de capital en mano de empresas transnacionales, como el caso de las llamadas Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDES) o Ciudades Modelos.

1 Manuel Castells, Pablo Lezama, Armando Bartra, Anita Brumer y Diego Piñeiro.

Los desalojos en Honduras están íntimamente relacionados con la breve descripción conceptual anteriormente explicada. Ahora veamos cómo se ha venido manifestando este fenómeno; el Cuadro # 1 tratar de ilustrar la problemática.

El cuadro indicado ilustra un problema que se ha venido desarrollando bajo tres lógicas:

- a) La primera, tiene que ver con la tenencia de la tierra. Se trata, básicamente, de invasiones que las y los campesinos realizan por la falta de una política redistributiva de la tierra.
- b) La segunda, relacionada con el advenimiento de las ZEDES, que implica a su vez, el despojo de territorios y recursos naturales para su explotación por parte de las empresas transnacionales.
- c) La tercera, los desalojos producidos por la crisis habitacional, que puntualiza la ubicación de ciudadanos y ciudadanas en territorios para la construcción de casas, ante el aumento del crecimiento demográfico y la transformación del espacio urbano.

Cuadro # 1 **Crónica de los desalojos en Honduras, 2015**²

Departamento	Mes	Costo Humano	Motivo
Santa Bárbara	Noviembre	27 familias sin acceso a tierra y un manifestante muerto .	Tenencia de la tierra
Choluteca	Septiembre	20 personas heridas	Tenencia de la tierra
Cortés	Octubre	150 familias desalojadas	Disputa de tierras con transnacional China, ZEDES.
Olancho	Julio	15 familias desalojadas	Tenencia de la tierra
Cortés	Septiembre	300 familias desalojadas, 1 muerto y 6 personas detenidas .	Crisis habitacional
La Paz	Agosto	Detenidos 1 mujer campesina, 4 menores de edad y 1 menor de edad muerto .	Tenencia de la tierra
Trujillo	Agosto	No se registran costos	Tenencia de la tierra, ZEDES.
Valle	Septiembre y Diciembre	-----	Manifestaciones contra las ZEDES .

Fuente: elaboración propia con fuentes de <https://honduprensa.wordpress.com/tag/desalojos/>

2 El cuadro señala específicamente los desalojos referentes a temas de crisis habitacionales, conflictos agrarios y las ZEDES.

Los desalojos y la criminalización de la protesta campesina

La crisis agraria que vive el país y su relación con la tenencia de la tierra sigue dejando a su paso efectos nocivos en la vida de las y los campesinos. Esta crisis es histórica y se ha profundizado debido a que el campo dejó de ser un sector importante a tomarse en consideración para su desarrollo, por parte de los gobiernos. En contraposición, se han ejecutado planes de desarrollo orientados a fortalecer la industria de la agro-exportación, la minería, el turismo y la maquila, dejando a la agricultura en el abandono.

Algunos datos muestran un panorama preocupante. Para el caso, en la zona rural de Honduras el 65% de los hombres y el 86% de las mujeres no tienen acceso a la tierra; en la zona urbana el 83% de los hombres y 90% de las mujeres tampoco.³ Esos datos reflejan la ausencia de una política agraria justa y equitativa en el país. En ese contexto, desfavorable para los sectores campesinos del país, distintas organizaciones han levantado su voz en los últimos años y han mantenido una lucha constante en contra de los gobiernos y de sus políticas agrícolas neoliberales. El saldo y el resultado de esa lucha ha sido la criminalización constante de la protesta campesina, mediante los mecanismos represores del gobierno y de la institucionalidad vinculada al tema.

Los registros en Honduras indican que para el 2015 habían más 5 mil campesinos procesados, de esos casos 700 son mujeres (en su mayoría por el delito de usurpación de tierra y daños a la propiedad privada), mientras que 11 hombres guardan prisión, condenados entre 6 y 18 años de cárcel.

Solo en el departamento de la Paz, la Central Nacional de Trabajadores del Campo (CNTC) reportó 612 campesinos procesados, 161 de esos casos son mujeres-madres solteras que están sujetas a medidas cautelares; 8 estaban en estado de embarazo. Estas mujeres estuvieron detenidas por 20 días; 2 fueron a la cárcel con sus niños de 3 y 5 meses de edad, 2 pertenecen a la tercera edad (74 y 75 años) y tienen que presentarse a firmar asistencia ante los juzgados correspondientes cada semana.

La criminalización y la judicialización han sido el común denominador de la política agraria en el país en las últimas décadas. Para el año 2015 se siguieron sumando más desalojos ordenados por las instituciones judiciales y ejecutados por las fuerzas poli-

3 Encuesta Nacional de Demografía y Salud (ENDESA) 2011-2012. Disponible en http://www.observatoriodes-centralizacion.org/download/informaci%C3%B3n_general_/Honduras%20ENDESA%20DHS%202012%20%2006-19-2013.pdf

ciales y militares del gobierno que, bajo la coerción estatal y uso excesivo de la fuerza militar, han venido a profundizar una crisis que ya no solo es agraria, sino que se convirtió en humanitaria.

Los desalojos también tienen efectos colaterales como los desplazamientos internos, las rupturas con las formas tradicionales de vida local, y el decaimiento de la economía campesina tanto para el consumo interno como para la generación del producto que llega al mercado.

Esta situación ha llamado la atención de instancias defensoras de derechos humanos como el propio Comisionado Nacional de Derechos Humanos (CONADEH), que se ha pronunciado exhortando a que se respete los derechos humanos de los habitantes, y para que se castigue penalmente a los responsables de los desalojos violentos que en los más recientes casos han dejado heridos, golpeados y hasta asesinados.

Los desalojos y la propuesta de las ZEDES⁴

Los desalojos que se han registrado en los departamentos de Valle, Santa Bárbara, Cortés y Trujillo,⁵ coincidentemente se han producido en lugares donde avanza la instalación de las llamadas Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDES) o Ciudades Modelos. Esta iniciativa ha sido cuestionada por considerarse que a través de ella, el gobierno actual ha puesto a disposición de capital extranjero grandes proporciones de tierras que han sido habitadas históricamente por campesinos y grupos indígenas y originarios del país.

La perspectiva de desarrollo económico que subyace en la propuesta de la ZEDES, se puede enmarcar en el modelo económico neo-extractivista o de acumulación por despojo.⁶ En ese sentido, se puede caracterizar los desalojos a la luz de este modelo económico bajo las siguientes manifestaciones prácticas:

1. **El despojo de los bienes comunes de la naturaleza:** en muchos de los casos, el desalojo de los pueblos indígenas y de los asentados campesinos se realiza posterior a la ubicación geográfica de espacios que geográficamente posicionan el desarrollo de

4 Este apartado no trata de explicar la dinámica de las ZEDES, solamente trataremos de aproximarnos a su génesis y su relación con algunos elementos que nos ayuden a comprender los desalojos.

5 Mapa de las ZEDES http://zede.gob.hn/?page_id=108

6 Uno de los principales teóricos sobre este paradigma es David Harvey. Puede consultarse su obra: Harvey, David El "nuevo" imperialismo : acumulación por desposesión, Buenos Aires : CLACSO, 2005.

las empresas transnacionales para la ejecución de las ZEDES. Con el desalojo se garantiza el control y monopolio de estos espacios territoriales sin ningún tipo de oposición por parte de estos movimientos socio-territoriales. Dentro del actual régimen jurídico especial de la ZEDE se establece que éstas gozan de autonomía funcional administrativa y que contrae obligaciones sin garantía del Estado.⁷

2. **La sobre-explotación de bienes naturales cada vez más escasos:** las zonas en donde se ha previsto que se ubicarán las ZEDES o ciudades modelos, presentan, por lo general, características de poseer tierras fértiles para la producción de monocultivos y transgénicos, amplias proporciones de recursos naturales, cuencas para la instalación de represas hidroeléctricas y un espacio privilegiado para el desarrollo del turismo comercial.⁸
3. **Expansión de las fronteras extractivitas:** bajo esa visión de desarrollo se busca la expansión de capital transnacional en territorios que en el pasado no habían sido objeto de dinámicas productivas. En el caso de las ZEDES, la expansión extractivita se basa en el ordenamiento territorial del Plan de Nación y Visión de País, la regionalización es la base de este modelo que expande y articula las fronteras y territorios extractivitas.⁹
4. **Estado Nacional de Competencia:** este modelo de desarrollo es promovido por el gobierno hondureño, y asume el papel de ser el garante de crear el espacio y las condiciones el funcionamiento de las ZEDES. Desempeña, asimismo, un papel decisivo en el respaldo de los procesos de desposesión y por ello no es extraño que los desalojos sean autorizados por las instituciones del Estado y llevados a cabo por las fuerzas policías y militares.

Bajo este modelo económico, los actuales procesos de acumulación capitalista se caracterizan por un despojo económico de los recursos naturales o cualquier otro bien público (acumulación por despojo) y un despojo geográfico social que se caracteriza por el desplazamiento de culturas y asentamientos humanos (D. Harvey-2005). Comprender esta nueva manifestación de los desalojos, a la luz de reconfiguraciones económicas y políticas, permite comprender las nuevas configuraciones territoriales que se están desprendiendo de este modelo de desarrollo, y la dinámica de una serie de movimientos socio-territoriales que recrean nuevas estrategias de lucha y conciben nuevas formas de cambio social desde los recursos naturales.

7 Véase inciso 7 http://zede.gob.hn/?page_id=18

8 Véase mapa del modelo turístico de Honduras <http://ents.iht.hn/node/81>

9 Véase <http://zede.gob.hn/wp-content/uploads/2013/10/generalidades.pdf>

Desalojos y Crisis Habitacional

Uno de los desalojos con mayor cobertura mediática y que desencadenó la indignación de muchas organizaciones de derechos humanos y de la población hondureña, fue el producido en el departamento de Cortés, en el mes de septiembre. Un número considerable de familias habían tomado por varios años 15 manzanas de tierra para crear un asentamiento humano, ante la falta de un ordenamiento territorial que permita la redistribución de tierra para viviendas de personas desposeídas.

Este hecho no pasa desapercibido por ser un asunto público, íntimamente relacionado con el rápido crecimiento urbano, la globalización de las fuerzas económicas, las medidas de ajuste estructural, la pasividad de los poderes públicos para garantizar los derechos de los grupos desfavorecidos, la discriminación progresiva y a menudo sistemática y otras fuerzas que contribuyen a la frecuencia de los desalojos forzosos.

Las políticas de ajuste estructural en Honduras, en materia habitacional, se caracterizan por ser políticas en las que priva el monopolio de la tierra; terminan condicionando el poco acceso que las personas puedan tener a la tierra y en contraposición, existen grandes extensiones de tierra en manos de las grandes industrias habitacionales del país. Se trata de un mercado de tierras sin regulación del Estado, en el cual es característico el precio de la tierra sobrevalorado y, por último, la ausencia de una política habitacional desde el Gobierno, que permita el acceso y el crédito a las familias hondureñas para que puedan acceder a una hogar digno.

El resultado de esas malas prácticas ha desembocado en una crisis habitacional. Son pocos los estudios que pueden dar cuenta de cifras confiables al momento de cuantificar este problema social. En un documento realizado en el 2012 por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), se establece que en Honduras la precariedad de las viviendas afecta a más de la mitad de la población. Según el BID, este problema pasa por considerar elementos como: la actual normativa de la tenencia de la tierra, la escases y la poca orientación de los presupuestos públicos de los gobiernos para el financiamiento de las construcción de viviendas, la poca movilidad de recursos y la nula relación por parte del sector privado con los gobiernos nacionales.

Los datos que en el documento se presentan, establecen que el 57 % de familias residen en casas precarias; se estima que más 5 millones de hondureños viven en casas de alquiler. Un caso dramático lo constituye Cortés, departamento en donde al 67 % de las

familias no les alcanza el dinero para tener casa propia; encabeza los centros urbanos en donde el déficit habitacional supera más del millón de viviendas.

Ante esa precaria situación habitacional los pobladores de las regiones afectadas, se han visto en la necesidad de invadir territorios con el objetivo de instaurar asentamientos humanos. Es decir, mientras no exista en el país un incremento de presupuesto para la inversión en infraestructura habitacional, la regulación del mercado de tierras por parte del gobierno y la apertura de créditos accesibles para los sectores más desposeídos, la crisis habitacional ira en ascenso y el rápido crecimiento poblacional y demográfico que experimenta el país, podrá conllevar a una mayor crisis habitacional insostenible y a la invasión por parte de los pobladores en nuevos territorios.

La Protesta Social en Ascenso y en Perspectiva

Bajo el contexto explicado en páginas anteriores, la protesta social de los sectores campesinos, la lucha y resistencia de los pueblos originarios y el alzamiento en lucha de pobladores territoriales dibujan el retrato de la lucha por la defensa de los recursos naturales, puesta en jaque, en gran medida, por las ZEDES, por necesaria aprobación de la Ley de Reforma Agraria, presentada por el Movimiento Campesino hondureño, y que continúa engavetada en el Congreso Nacional.

La lucha social se ha expandido a distintos puntos del país, consolidación el surgimiento de nuevos sectores organizados que, bajo un modelo de protesta articulado, intenta reconfigurar los esfuerzos para construir alternativas al sistema actual, al igual que a un modelo de sociedad en armonía con la naturaleza y el campo.

SEGUNDA PARTE

MONITOREO DE MEDIOS

CAMPESINOS SE TOMARON EL PUENTE DE QUEBRADA SECA. 27 julio, 2015

EL PROGRESO, YORO- El tránsito de vehículos hacia San Pedro Sula y el Litoral Atlántico fue bloqueado ayer por barricadas levantadas en la carretera como parte de una protesta de los campesinos exigiendo la aprobación inmediata de la ley de Reforma Agraria.

Además demandan la libertad inmediata y sin condiciones de 5 mil campesinos con procesos judiciales en todo el país, solución inmediata a más de 500 expedientes de adjudicación de tierras en poder del Instituto Nacional Agrario, investigar la supuesta malversación de 143 millones de lempiras en la Secretaría de Agricultura y Ganadería, SAG.

Asimismo piden la pronta instalación de la Comisión Internacional contra la Corrupción. <http://www.tiempo.hn/campesinos-se-tomaron-el-puente-de-quebrada-seca/>

LA TIERRA NOS PERTENECE”, EXIGEN CAMPESINOS EN TOMAS EN DISTINTOS PUNTOS DE HONDURAS. 27 julio, 2015

COMAYAGUA. Cientos de campesinos hondureños se toman la mañana de este lunes las carreteras en distintos puntos del país, exigiendo la ley de Reforma Agraria Integral. Entre las exigencias está la solución inmediata a más de 500 expedientes de adjudicación de tierras en poder del Instituto Nacional Agrario (INA).

Tomada carretera entre Siguatepeque y Comayagua, a la altura de Las Mercedes, unos 100 pobladores detienen y paralizan la economía y el tráfico en la carretera del Norte; también en el puente de Quebrada Seca de El Progreso, pobladores también tienen tomada la carretera entre El Progreso y Tela desde las 6:00 de la mañana. A tempranas horas se tomaron las carreteras en Atlántida, Jacaliapa, Las Flores en Comayagua, Planes en Colón, Talanga, Choluteca, San Lorenzo en Valle, en la colonia 6 de Mayo en occidente.

A través de un comunicado, el movimiento campesino progresista hondureño exige al Congreso Nacional la aprobación inmediata de la Ley de Reforma Agraria Integral con Equidad de Género, introducida a la Cámara Legislativa desde el 9 de Abril del 2014. Según la misiva, estiman que más de 143 millones de lempiras han malvezado en la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG). <http://www.tiempo.hn/campesinos-se-toman-carreteras-en-distintos-puntos-de-honduras/>

SERÁN DESALOJADOS ADVIERTE SEGURIDAD A CAMPESINOS SI VUELVEN A TOMARSE CARRETERAS EN HONDURAS. 27 julio, 2015

TEGUCIGALPA- Autoridades de la Secretaría de Seguridad, mediante un comunicado de prensa, hicieron un llamado a los dirigentes de los grupos campesinos que obstruyeron el paso vehicular en los diferentes ejes carreteros a nivel nacional en horas de la mañana de ayer a no tomarse las carreteras, recordando que esa acción constituye un delito.

De acuerdo al contenido del documento, “aquellos grupos que persistan con su incorrecta actitud de bloquear ejes carreteros serán desalojados, ya que perjudican a la gente trabajadora y humilde que se desplaza para realizar sus actividades cotidianas y afectan el desarrollo económico del país.

Estas acciones de alteración del orden público, obedece a una estrategia de grupos interesados en desestabilizar el Gobierno, promover el caos y el desprestigio de la institucionalidad, para llevar a la ingobernabilidad, dice el comunicado. <http://www.tiempo.hn/seran-desalojados-advier-te-seguridad-a-campesinos-si-vuelven-a-tomarse-carreteras-en-honduras/>

CAMPESINOS HONDUREÑOS EXIGEN PIDEN REESTRUCTURACIÓN DEL INA, SAG Y BANADESA. 29 julio, 2015

TEGUCIGALPA. Luego de las protestas realizadas el lunes pasado un grupo de campesinos hondureños aglutinados en tres organizaciones llegaron a la Secretaría de Desarrollo Económico para solicitar que se agilice el fortalecimiento del Instituto Nacional Agrario (INA) y el Banco Nacional de Desarrollo Agrícola (Banadesa) y de la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG).

Así lo informó, el titular del ramo, Alden Rivera quien detalló que el objetivo es obtener un mayor apoyo a los sectores campesino y las verdaderas asociaciones como lo son el Concejo Coordinador de Organizaciones Campesinas de Honduras (COCOCH), CNA, entre otros.

“Los campesinos piden una reestructuración del INA porque ellos sienten de que la institución no cumple hace varios años con el papel para el que fue diseñado lo que ha incidido de forma negativa en el comportamiento del desarrollo del sector campesino

en Honduras”, dijo el funcionario estatal. <http://www.tiempo.hn/campesinos-hondurenos-exigen-piden-reestructuracion-del-ina-sag-y-banadesa/>

HONDURAS: MP OFRECE ATENCIÓN A PROBLEMA AGRARIO. 11 agosto, 2015

TEGUCIGALPA- Los campesinos organizados expusieron ayer a la Fiscalía General la problemática que vive el sector en materia penal, porque más de 5, 000 de sus afiliados están con procesos penales, muchos de ellos en la cárcel, por problemas con las tierras, por lo que le pidieron que revisaran los casos, según los dirigentes.

Rafael Alegría, de la Vía Campesina, informó que el fiscal general, Oscar Chinchilla, les manifestó que la agenda de los problemas que han generado en el agro no ha sido prioridad de la Fiscalía, pero que esto cambiará a partir de esta semana.

En la reunión participaron la Central Nacional del Campo; Asociación Nacional de Campesinos de Honduras (ANACH); Vía Campesina y Codinca, quienes fueron citados para este jueves a una nueva cita para conocer los casos judiciales de sus agremiados.

CIFRA

5, 000 de los afiliados a las organizaciones campesinas tienen problemas con la justicia, según datos de la Vía Campesina. <http://www.tiempo.hn/honduras-mp-ofrece-atencion-a-problema-agrario/>

POBLADORES DE ZACATE GRANDE SE TOMARON CARRETERA EXIGIENDO ESCRITURACIÓN DE TIERRAS. 1 SEP, 2015

Los pobladores de la comunidad de Zacate Grande en Amapala, en el sureño departamento de Valle, se tomaron este martes la carretera, exigiendo la escrituración de tierras, al sur de Honduras.

La toma la realizaron exactamente en el desvío de Las Pilas, dirección que conduce a la península en el sector del Golfo de Fonseca.

Los protestantes alegan con pancartas en mano y la obstaculización de la carretera en mención que están en contra de la implementación de las Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDES). <http://www.latribuna.hn/2015/09/01/pobladores-de-zacate-grande-se-tomaron-carretera-exigiendo-escrituracion-de-tierras/>

HONDURAS: DESALOJO COMENZÓ PACÍFICO Y TERMINÓ VIOLENTO: UN MUERTO. 23 septiembre, 2015

VILLANUEVA- Un desalojo que había comenzado gradualmente desde la semana pasada, de forma pacífica, se convirtió ayer en una batalla entre pobladores, policías y militares que dejó al joven Fernando José Castro Ramírez, de 16 años, muerto.

El Juzgado Unificado de lo Penal de San Pedro Sula ordenó el desalojo de un grupo de familias que vivían en 60 casas de la colonia Regalo de Dios, ubicada frente a la colonia Gracias a Dios, de Villanueva.

Desde el jueves 17 de septiembre el juez ejecutor junto a policías y militares llegaron a la zona para notificarles que debían desalojar el área de 15 manzanas de tierra, pues legalmente pertenecen a la señora Alejandrina Aguilar Maldonado. Ese día algunos comenzaron a salirse y en el transcurso de los días otros fueron desocupando. <http://www.tiempo.hn/honduras-desalojo-comenzo-pacifico-y-termino-violento-un-muerto/>

CHOLUTECA: 9 HERIDOS EN DESALOJO. 30 SEP, 2015

CHOLUTECA. Un total de nueve heridos, mujeres desmayadas y niños desaparecidos, dejó como saldo un brutal intento de la Policía Nacional en desalojar a 90 familias que ocupan un terreno desde 1984.

La orden de desalojo la emitió el Juzgado Primero de Letras Departamental, a favor del señor José Guadalupe Lardizal, supuesto dueño de los terrenos donde habitan las 90 familias desde la década de los años 80.

Desde tempranas horas de la mañana de este miércoles varias patrullas con elementos antimotines llegaron al lugar y sin dialogar con los ocupantes del terreno comenzaron a golpear con los toletes a los colonos. <http://www.latribuna.hn/2015/09/30/choluteca-9-heridos-en-desalojo/>

TRAS VIOLENTO DESALOJO EN CHOLUTECA SUSPENDEN A JEFES DE LA POLICÍA. 01 Oct 2015

Los jefes de la Unidad Departamental de Choluteca fueron suspendidos este jueves luego del violento desalojo en el barrio San Francisco del Palomar.

Leonel Saucedo, vocero de la Secretaría de Seguridad, confirmó que el director de la Policía, Félix Villanueva, "ordenó de inmediato la suspensión tanto del jefe como del subjefe de la unidad departamental de Choluteca".

En el desalojo resultaron heridas más de diez personas, entre menores, mujeres y personas mayores. <http://www.laprensa.hn/honduras/886232-410/tras-violento-desalojo-en-choluteca-suspenden-a-jefes-de-la-polic%C3%ADa>

DESALOJAN A CAMPESINOS DE TIERRAS RECLAMADAS POR TRANSNACIONAL CHINA. 27 octubre, 2015

Unas 150 familias están siendo desalojadas de 2,200 manzanas de tierra que reclama una empresa transnacional de origen chino, en una comunidad del municipio de Santa Cruz de Yojoa, en el departamento de Cortés, al norte de Honduras.

El desalojo inició el lunes y ya trasciende la captura de varios labriegos pertenecientes a la empresa asociativa, Unión y Esfuerzo, quienes están en poder de las tierras desde el 2008 en la comunidad de Casitas.

Los campesinos se resisten a abandonar los predios cultivados de café, plátano, piña, yuca, malanga y maíz, los que están siendo destruidos por unos 350 hombres que fueron contratados por la empresa china, Monti, cuyos ejecutivos reclaman su pertenencia. La destrucción también se está dando en las viviendas de los agricultores las que están siendo incendiadas. <http://criterio.hn/desalojan-a-campesinos-de-tierras-reclamadas-por-transnacional-china/>

AGRESIVIDAD EN INTENTO DE DESALOJO EN LA CEIBA. 22 Oct 2015

Por segunda vez, las autoridades policiales y militares no lograron desalojar a más de cien familias que desde hace cinco años mantienen invadido un terreno privado ubicado en la parte oeste de esta ciudad.

En atención a una orden de desalojo emitida por el Juzgado de Letras de La Ceiba, fuerzas policiales y militares se presentaron ayer en horas de la mañana a la colonia 3 de Agosto para ejecutar el mandato judicial.

Cuando los agentes llegaron a la zona, los vecinos de esta colonia se apostaron en la entrada principal con palos y machetes y quemaron llantas para impedir el ingreso de los elementos policiales y militares. La situación por algunos momentos se tornó tensa, ya que muchas personas con sus rostros cubiertos con trapos y pasamontañas anunciaban un baño de sangre si las autoridades daban un paso al frente. <http://www.laprensa.hn/honduras/893151-410/agresividad-en-intento-de-desalojo-en-la-ceiba>

CONADEH PIDE SANCIONAR EL DESALOJO VIOLENTO EN CHOLUTECA. 3 OCT, 2015

El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (Conadeh), condenó el viernes los hechos violentos registrados en la comunidad de San Francisco del Palomar, Choluteca, donde resultaron varias personas heridas en un desalojo ejecutado por fuerzas policiales y militares.

Roberto Herrera Cáceres, titular del Conadeh, hizo un llamado a las autoridades encargadas de la seguridad en el país a prevenir las violaciones a los derechos humanos y sancionar drásticamente a quienes lo hagan de conformidad a lo dispuesto por la ley interna, los principios y las normas internacionales.

El ombudsman exhortó a todos los funcionarios encargados de hacer cumplir la ley a subordinarse, como corresponde, al respeto a los derechos humanos de los habitantes. <http://www.latribuna.hn/2015/10/03/conadeh-pide-sancionar-el-desalojo-violento-en-choluteca/>

PROPUESTA DE FAMILIA FACUSSÉ ES HOSTIGAMIENTO PARA COMUNIDAD ZACATE GRANDE, DENUNCIAN POBLADORES. Dic 04, 2015

Zacate Grande es una península rodeada por las aguas del Golfo de Fonseca donde viven aproximadamente 5 mil personas que tienen como único medio de subsistencia la tierra y la pesca.

Por su belleza natural, Zacate Grande es un atractivo para las familias poderosas del país, convirtiéndose en el sitio idóneo para la construcción de pomposas mansiones de veraneo.

El Golfo de Fonseca, y todo el sur del país se encuentran amenazados con la construcción de grandes proyectos turísticos y las denominadas zonas de empleo y desarrollo económico (ZEDE).

En una conferencia de prensa realizada en la sede del Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (COFADEH) líderes de la Asociación por el Desarrollo de la Península de Zacate Grande (ADEPZA) manifestaron el temor que tienen todos los pobladores y pobladoras de Zacate Grande, expresaron que consideran que detrás del "acuerdo" que plantea la Familia Facussé, se esconde la intención de instalar en el sector una Zona de Empleo y Desarrollo (ZEDE). <http://radioprogreso.hn.net/index.php/comunicaciones/noticias/item/2561-propuesta-de-familia-facuss%C3%A9-es-hostigamiento-para-comunidad-zacate-grande-denuncian-pobladores>